

CÁMARA DE COMERCIO

El señor Ministro de Hacienda

Todos los hombres honrados y que piensan en el país, no cegados por prejuicios de amistad u otra naturaleza, han venido observando con inquietud que día tras día se aumenta, la forma inadecuada a las circunstancias en que nuestro Ministro de Hacienda ha manejado los muy importantes asuntos a su cargo. Observación de todo punto seria y serena que ha dado y da lugar a serios movimientos de protesta por la insistencia del señor Ministro en permanecer llenando un puesto que los hechos dicen con absoluta claridad que no puede llenar a satisfacción.

Las serias objeciones que en la mente tienen, y en ocasión expresan los hombres maduros que no se pagan de murmuraciones ni basan sus juicios sino en concretas demostraciones o hechos de claridad suma, encuentran un reflejo casi general en el resto que sí recoge, comenta y circula los decires que, tal vez, en última instancia, no serían exactamente como la murmuración o la voz popular los presenta.

Son cuestiones de indiscutible verdad, aparte de otras, las siguientes:

1.—Que el señor Ministro ha mantenido un juego permanente, poco serio y nada adecuado a las circunstancias nacionales, con las medidas de carácter económico que el Congreso Constitucional ha estado tratando de resolver. Con ello ha logrado que se pierda un tiempo precioso y que se establezca un principio de confusión en la Cámara que ha dado lugar a falta de uniformidad en los criterios. Con ello ha procurado establecer divisiones en el seno de la Cámara, siguiendo el conocido principio «Divide y reinarás». Con ello ha logrado que la intolerable situación monetaria se haya prolongado de modo angustioso, dando pie para que la especulación ande, escandalosa, con nuestra moneda se haya entronizado de modo dictatorial, llevando lenta, pero seguramente, la dificultad de la vida, la ruina y la miseria por todas partes.

2.—Que el extraordinario cambio de criterio en diputado o diputados en la importante cuestión de convertibilidad, pareciera indicar el ejercicio de influencia indebida para derrotar la indudable opinión expresada por el Congreso Constitucional en la materia, influencia que sigue trabajando aun después de que dicho Cuerpo ha manifestado su opinión inequívoca en el tercer debate de la Ley respectiva; y que las manifestaciones del señor Ministro de Hacienda, en este sentido, parecieran apartarlo como interesado en que tal opinión no prevalezca.

3.—Que de diversos modos se ha comprobado con hechos, si no con palabras, la decidida tendencia del señor Ministro para mantener el tipo de cambio a la mayor altura posible, sin que, a la par, haya insinuado siquiera el modo de armonizar tal interés—beneficioso para unos pocos—con las necesidades apremiantes de las grandes mayorías, cuyos servicios se pagan con una moneda que cada día vale menos, debido a esos manejos de especulación monetaria, produciendo mortificación y necesidad en todas las clases sociales que viven de su propio esfuerzo. Que tal actitud sería, necesariamente, causa de conflictos internos, como lo es todo aquello que arranque de las mayorías el modo honrado de satisfacer las urgentes necesidades de la vida.

4.—Que en el seno del Congreso Constitucional se han hecho manifestaciones bien claras, publicadas también en *La Gaceta*, como procedentes de aquel Alto Cuerpo, con respecto a la manera indebida como se ha hecho uso de los la-

mados Bonos de Conversión, pagando deudas anuladas por disposición legislativa, favoreciendo a tenedores de deudas con sumas mayores a las que tenían derecho—debido a no pagarseles a la par, como expresa la Ley, sino a la par más descuento del mercado—e invirtiendo tales Bonos en asuntos para lo cual no fueron creados. Que con todo esto el Tesoro Público y la economía nacional han sufrido de un modo evidente. Que tales manifestaciones no han encontrado eco alguno en el Poder Ejecutivo, tendiente, si no a que el señor Ministro de Hacienda presentara su renuncia, por lo menos a establecer una investigación seria que eficazmente desmintiera tales manifestaciones o las confirmara ante el país.

5.—Que ante la constante manifestación pública de descontento por los procedimientos del Sr. Ministro de Hacienda, ya sea que ellos se basen en la verdad y provoquen el silencio con que se reciben, o ya sea que ellos se deban a la murmuración callejera o a la politiquería insulsa, en cuyo caso deberían ser destruidos en forma que no dejara lugar a duda, nada se hace para indicar que nuevos derroteros corregirán el defecto de los anteriores. Antes por el contrario, nuevas demostraciones de tendencias contrarias a lo que el buen sentido indica y al bien general del país, vienen a confirmar que hay justos motivos para ese descontento y esa murmuración.

Considerando todos estos puntos es imposible, es indebido, es falta de civismo y de conciencia, cruzarse de brazos y permitir que siga una situación cada día más intolerable. Es de todo punto falta de cordura permitir que se continúe indefinidamente con tales procedimientos que, a la postre, traerán males mucho más difíciles de remediar.

Por todo esto, es un deber que no podemos de ningún modo evadir, presentar con luz meridiana los hechos de que se hace responsable al señor Ministro de Hacienda, demostrando que un cambio en ese Departamento de Gobierno se impone.

En artículos sucesivos presentaremos al país los hechos a fin de que, si no ellos, la opinión pública, con toda su fuerza, pida al señor Presidente de la República que ejerza su poder para hacer llegar a la dirección de ese Departamento, el más importante en la actualidad, a un cooperador que pueda llenar el puesto como debe ser llenado.

LA CONVERTIBILIDAD

El 31 de marzo es el último concedido a los Bancos emisores, excepto el Internacional, en la moratoria de pago de sus billetes al público. Los referidos Bancos, con un criterio muy acertado, han hecho llegar desde hace bastante tiempo sus reservas al punto necesario para hacer frente a ese pago. El oro que han conservado en sus cajas y que pertenece, sin duda alguna, a los tenedores de billetes emitidos por ellos, está a disposición de estos desde el día 19 de abril a las 8 y 30 h.

Preséntense pues, dichos tenedores a las ventanillas de los Bancos en demanda de su oro y convézanse de que en realidad existe. Recójalo con cuidado y, en vez de atesorarlo o ponerlo al servicio de la especulación, conviértanlo en DOLLARS a razón de 46% ó 60 por colón y depósitos, en esa forma, en el Banco de su predilección, a un tipo razonable de interés. No los depositen a PLAZO. Depositenlos a LA VISTA, a fin de que el poder sobre su dinero no quede anulado, en caso de necesidad.

Carta abierta

SEÑOR PROMOTOR FISCAL,

San José.

Muy estimado señor:

Hace algunos días que se descubrió el hecho insólito en una Institución Bancaria cuya organización interna debió haber hecho imposible la ocultación de él por un mes siquiera, de que unos \$ 99,500 hubieran desaparecido de las cajas de dicho Banco, por sustitución de billetes ya retirados de la circulación. Con esos billetes no se procedió de acuerdo con la Ley y esa falta de cumplimiento a la Ley, unida a la indudable falta de organización interna de dicha institución en la materia, hizo posible este desfalco.

Los propietarios de ese Banco en que ocurrió tan lamentable desfalco, son, señor Promotor Fiscal, TODOS LOS HABITANTES DE COSTA RICA. Estos son, señor, en esencia, los ACCIONISTAS DE ese Banco.

No creemos que este Banco esté fuera de las estipulaciones de la Ley de Sociedades, aun cuando su fundación fuera objeto de una Ley especial. Tal Ley es especial únicamente en cuanto a lo inherente a la institución misma, mas no lo separa, suponemos, de los dictados generales de la Ley.

El Consejo de Directores de dicho Banco, en la época respectiva, era el Administrador de la Institución, que no puede consi-

derarse sino como una Sociedad Anónima. El artículo 85 de la Ley de Sociedades (que no siendo abogados creemos que está en vigencia) dice en materia de responsabilidad para los administradores (Directores):

«Pero dichos administradores y el gerente quedan sin embargo, obligados a resarcir daños y perjuicios a los accionistas cada vez que incurran en una trasgresión relativa a las atribuciones que expresamente les concede el contrato de sociedad o la Ley...»

Y el Artículo 86, dice:

«El Gerente y el Consejo de Administración deben, en el manejo de los negocios sociales, respetar en primer lugar las prohibiciones de la Ley, etc.»

Mucho le estimaremos indicarnos, si es posible, cual es el curso de este asunto, pues es necesario que el país no pierda esa suma que ha desaparecido de las cajas del Banco debido, en primer lugar, al no cumplimiento de la Ley en materia de billetes retirados, y en segundo lugar a negligencia bien culpable en la organización interior de la Institución.

De Ud. atentos servidores,

UNOS CIUDADANOS

San José, 31 de marzo de 1921.

Corte Plena

SESION DEL LUNES

Se concedió licencia al Lic. Juan Felipe Picado Zúñiga para no servir el cargo de Conyuez durante un mes, en virtud de tener que ausentarse de esta ciudad.

Se nombró al señor Ismael Agüetti Ramírez para Juez interino de 1ª Instancia de San Ramón, por el tiempo que el propietario, Lic. Juan Alfaro Vargas, emplee en las visitas de su jurisdicción.

Se admitió al señor José Joaquín Castillo Álvarez su renuncia del destino de escribiente interino del Juzgado de 1ª Instancia de Santa Cruz.

Atendidas las solicitudes de Rafael Portuqueo Trejos y Cristóbal Méndez González en que piden, el primero, rebaja de la décima parte, y el otro, comutación en confinamiento de las penas que les fué impuestas, se acordó informar al Poder Ejecutivo en sentido favorable en cuanto a la primera, y desfavorablemente con respecto a la segunda.

Fué designado dos veces por la suerte el Conyuez Lic. Ricardo Jiménez Oreamuno para conocer de los siguientes asuntos: del incidente establecido en el recurso de Casación interpuesto en el juicio ordinario promovido por Amelia Echeverría Aguilar y otros contra Miguel Borjas Pérez, en vez del Conyuez Lic. Juan Felipe Picado Zúñiga; y del juicio ejecutivo seguido por Guillermo Steinworth Marín contra el Banco Internacional de Costa Rica, en lugar del Conyuez Lic. Tobías Gutiérrez-Valverde pendiente este último asunto ante la Sala 1ª de Apelaciones.

Acabamos de recibir

señales de hule "Portland" Sauma e hijos

Para las anginas, ronquera, encías inflamadas, nada de gárgaras. Tómense las deliciosas pastillas



Formamint PASTILLAS GERMIICIDAS PARA LA BOCA Y LA GARGANTA

Como obtener perfecta salud

Atiéndase a estos primeros síntomas

Si sus riñones se hallan en buen estado está usted en camino de gozar de buena salud y energía en general. Muchas personas viven en un continuo estado de declinamiento a causa de esos dolores de espalda pesados y debilitantes, aquellos dolores reumáticos agudos en los miembros del cuerpo, aquellos dolores arditantes en la vejiga y molestia, y la irritabilidad y declinamiento que siempre son síntomas seguros de debilidad en los riñones y vejiga. Estos síntomas son los precursors de reumatismo, gota, lumbago e inflamación de la vejiga, que torna la vida en una continua agonía o de la terrible altimetría que causa tantas muertes todos los años. Un adecuado remedio para los riñones, debidamente administrado, expulsará del sistema los venenos que causan todo este dolor y enfermedad, y fomentarán buena salud normal y perspectiva. Las píldoras de «De Witt» para los riñones y vejiga constituyen un remedio que ha resultado satisfactorio en miles de casos crónicos de enfermedades de los riñones. Se disuelve en el estómago y sus ingredientes curativos pasan en un todo por los riñones y vejiga, suprimiendo el dolor y ejerciendo un efecto curativo y antiséptico dentro de 24 horas se siente alivio en el dolor y un cierto olor azul en la orina prueba que han pasado en un todo por el sistema. Estas píldoras constituyen el remedio más seguro de la Naturaleza, y son raras las ocasiones en que no efectúan una cura completa. Las píldoras de «De Witt» para los riñones y vejiga sólo se venden en cajas blancas impresas en azul y oro con sello de lazo azul en la botella. Tráteme durante un período razonable y quedará convencido del beneficio resultante. Puede estar seguro que se obtendrán las legítimas píldoras de «De Witt».

de los señores Hermann & Zeledón San José de Costa Rica

\$ 200,000-00
en billetes de Banco
convertibles el día 1º de Abril próximo por oro, se podrían colocar. Base 46% ó 60 americano al mejor tipo.
Diríjase bases de Tipo de Cambio al Apartado 1018, a más tardar de hoy al 28 de Marzo corriente.
San José, 23 de Marzo de 1921.

Zapatería Española de José Giral
Cartago, Costa Rica
Avisa al público la rebaja de 30% en las ventas al contado.—VENTA DE MATERIALES DE ZAPATERIA.—**SOLICITA MONTADORES**

Fotografía Roa & Jiménez
Retratos en todo estilo.
Especialidad en ampliaciones, óleo, pastel y crayón.
Local situado entre el Parque Central y La Geisha

Dr. Constantino Herdocia
De la Facultad de Medicina de París
Médico y Cirujano
Enfermedades de los ojos, oídos nariz y garganta
Horas de oficina de 10 a 11.30 y de 2 a 5, conyuz al Teatro Variedades
TELEFONO No. 1443 SAN JOSE, COSTA RICA

Avisos Económicos

TARIFA: 20 palabras o menos, \$ 0.75 por inserción, mínimo 4 inserciones. Exceso: 3/4 céntimos por palabra e inserción. PAGO ANTICIPADO. No se admiten inserciones alrinas.

Sección de Ahorros a cargo de Basileo Acuña En depósitos se pagan intereses hasta un ocho por ciento. Puede abrir su cuenta empezando con un colón. Si no conoce al depositario, pídase por su responsabilidad a personas serias. Para seguridad tome nota en el Registro de la Propiedad para convencerse. Ponga sus economías en lugar seguro con buenos rendimientos. Pida prospectos para que vea condiciones.

Comerciantes, MODISTAS Y FAMILIAS, Y ESPECIALMENTE LOS COMERCIANTES DE PROVINCIAS. Vendo un lote de mercaderías a precios de oportunidad, y son los siguientes. Si desean aprovechar vengán pronto: un vestido en conjunto o como lo desee el cliente; 130 piezas de lienzo, varias clases; 200 docenas medias para mujer; 200 docenas medias para hombre; 100 docenas camisetas de punto; 50 piezas merino de algodón, colores variados; corbatas y odóros para camisas y otra infinidad de artículos que vendo a precios especiales, increíbles por su baratía.—AARON ASCH, al lado del Palacio de Justicia.—San José, C. R.

Registradora que costó \$ 1,000 dólares se dá en \$ 1,500.—GRAN HARATILLO DE GENEROS, solamente por quince días.—TIENDA DE ALAJUELA, 100 varas al Sur de Cesáreo García.

Casa contra temblores se vende una, a precio de quema y en buenas condiciones de pago, en la calle de la Penitenciaría, frente a don Eladio Prado. Enténderse con Rubén Montero, en esta Redacción.

Vendo casa esquinera en punto comercial, propia para comercio y local para familia. Apartado 1158.

Por tener que ausentarme, vendo con todos sus accesorios. Informes apartado 1158.

Caja de hierro contra incendio y estriero, todo en su punto, vende Domingo Chacón, Manufactura de calzado.

Pulpería y taquilla acreditada, vende por tener que ausentarme. Apartado 1158.

Cartago o alrededores, compro al contado, casa pequeña, higiénica, en muy buen estado y con solar regular. Apartado 873. San José.

Encontrado en el trayecto del volcán en la zona al Turballe, una Cámara fotográfica. Se entregará al legítimo dueño pagando este aviso.—H. FLAICH, Apartado 378.

A los duños de coches ofrecemos accesorios franceses, resortes, ejes, faros, arneses, fustes y demás artículos. Dos volantes livianos, 150 varas al Este de Robert.—L. MARTÍNEZ Y Hijo.

Mariano Struck tiene una gran extensión de CAL de CONCHA, LAMBRILLOS Y PIEDRA. De venta en el mismo local. Pronto instalará un teléfono 1539. Pueden llamar número 539. Pueden llamar número al número 539.

Deseo comprar UN NEGOCIO, de cualquier género, dándole preferencia a hotel o establecimiento de papelería y librería y que no exceda de \$ 4,000.00. Diríjase a Teresa Cantutti, pulpería «El Remolino» Plaza Vieques.

Perdido El jueves Santo en la mañana, quedó olvidado, en un banco del Parque, frente a la Catedral, un sobre grande, amarillo, contenido de 75 cuartillas manuscritas, firmadas por su autor, a quien únicamente interesa el trabajo.

Se ruega acuriosidad a la persona que lo haya recogido, devolverlo al apartado de correos número 453.

Casa contra temblores en \$ 400.00 local situado 75 varas al Sur de la Catedral, conyuz al anexo del Hotel Washington.—Informarán en casa del doctor Cordero.

Se alquila un apartamento grande y ventilado, con sus muebles. En la Tienda Azul informarán.

Comprando un alambre de púa para cerca donde Aarón Asch, al lado Palacio Justicia, ahorrará usted muchísimo dinero. Ganga. Aprovechéla.

Vendo barato Dos urnas, mostrador y estante.—EVANGELINA DE RICARDO.—200 varas al Este de la Pulpería «El Mar».

Muebles Se vende un juego de dormitorio, comedor sala y 11 breña.—Pueden verse después de las dos de la tarde en los bajos de la casa de don Manuel Veiga.—Barrio Oroya.

Casa regular compro, ojalá cerca de la línea del tranvía.—RICARDO CASTAÑO ALFARO.

Para oficina Se alquila un magnífico local situado 75 varas al Sur de la Catedral, conyuz al anexo del Hotel Washington.—Informarán en casa del doctor Cordero.

Barbería CLUB INTERNACIONAL.—Se ofrece en venta un mobiliario completo para establecer una buena barbería.—Consta de 1 silla de primera clase, 1 lavatorio para agua fría y caliente, 1 calentador, un vibrador de pil y todos los demás útiles necesarios en una barbería.—También se ofrece en venta un buen billar de carambolas. En el local del Club se mostrará todo a quien tenga interés.—Para precio enténderse con el Secretario señor Ernesto Ortiz o con el Tesorero señor Jorge Aragón.

Leche de Higuerón acaban de recibir GUILLO HERMANOS, frente a las Alcaldías, que ofrecen a los consumidores en la forma que la necesitan.

Ya llegó el mejor papel de fumar y el más barato, marca «EL PINO», en rosmas de 500 piletos a razón de \$ 25.00 rosmas en «LA MAGNOLIA».—ESCARRE Hnos.

Negocio de Pulpería, Taquilla y Comercial en punto comercial y bueno, tengo comisión de vender.—FRANCISCO ARRIJO M.

Comerciales Emeraudo servicio de comidas a domicilio se sirve en casa de don Raquel de Saborío, 79 Avenida Este, 25 varas al Este de «La Marinista».

Habitación Se alquila del 15 de Marzo en adelante, un apartamento, un apartamento para hombres solos, ventilado, grande y en casa de madera.—Diríjase al apartado 291.

Para el próximo año escolar, una familia honorable admite alumnos pensionistas.—Diríjase al apartado 799.

Giros y moneda extranjera compran y venden W. L. Bennett & Co. Oficina frente al Banco de Costa Rica, San José, Sucursal en Puntarenas, Calle Comercio, Sur del Muellecito. Se atienden órdenes de pago y cobranzas de letras y cuentas en San José y Puntarenas.

SEMILLA de Agavebillo y Guineo, vende a precios bajos Ramón Rodríguez Sandoval.—ESCOBAL.

Manuel Madrigal Q. TIENDA DE NOVEDADES ESPECIALIDAD EN ROPA HECHA San José, Costa Rica

Calendarios para Escritorio. — Almanques de todas clases

LIBRERIA ESPAÑOLA

TELEFONO 38, SAN JOSE -- APARTADO 314, CARTAGO

EL MEJOR TIEMPO

para expulsar las lombrices es la llena de Marzo. Tal es la opinión de nuestro pueblo desde tiempo inmemorial. Recomendamos para este objeto, el uso del «VERME-OL», remedio a estas horas muy conocido y acreditado en todo el país.

BOTICA ORIENTAL

Depósito de Maderas EL COYOLAR

STRUCK & ALVARADO

Calle Central Sur - Teléfono No. 539 - SAN JOSE, C. R.

Cámara de Comercio de Costa Rica PERMANENTE

A los señores socios de esta Cámara, que residen fuera de San José, donde no hubiere persona autorizada para efectuar el cobro de los recibos, se les recuerda que la Tesorería está a cargo de don Luis Uribe, Almacén «Ambos Mundos», a donde deben pagar sus cuotas mensuales, o bien recomendar a alguna casa de comercio para que verifique este pago.

San José, 6 de Marzo de 1921.

FERROCARRIL al PACIFICO

NUOVO ITINERARIO

SERVICIO DE PAJAJEROS

(LEASE PARA ABAJO)		ESTACIONES	(LEASE PARA ARRIBA)	
SAN JOSE ALAJUELA	SAN JOSE PUNTARENAS		PUNTARENAS SAN JOSE	ALAJUELA SAN JOSE
HORAS	HORAS		HORAS	HORAS
15 00	9 00	SAN JOSE	14 34	11 03
15 35	9 35	SAN ANTONIO	15 56	10 25
16 00	10 00	CIRUELAS	13 30	10 00
16 20		ALAJUELA		9 30
	10 20	TURRUCARES	12 10	
	10 50	ATENAS	12 43	
	11 02	LA BALSAS	12 25	
	11 25	ESCOBAL	12 01	PUNTARENAS
	12 20	OROTINA	11 10	ESPARTA
	13 55	EL ROBLE	9 10	Domingo, Martes Jueves y Sábado
	14 20	PUNTARENAS	8 45	
6 15		ESPARTA		17 40
7 05		EL ROBLE		17 00
7 30		PUNTARENAS		16 20
HORAS	HORAS		HORAS	HORAS

Hay varias estaciones intermedias en donde paran los trenes; informes en cualquier agencia.

San José, 19 de Marzo de 1921.

El Almacén LA MAGNOLIA ACABA DE RECIBIR:

Atún, Sardinas, Paté de Foie Gras, Petit Pois y Champignons de Rodet, Boquerones, Anchoas, Salmón, Kippered Herrings, Merluza, Calamares, Ostiones, Marrons Glacés, Agua de Vichy, Cognacs Bisquit y Martell, Aperitif, Vinos y Licores de todas clases, Aceitunas, Sal de Frutas, Galletas, Confites, Cigarrillos y Puros de la Habana, etc., etc.

ESCARRE Hnos

AMBOS MUNDOS

URIBE & PAGES

Ofrecemos un gran surtido de Ropa interior fina bordada para señoras.—Pañuelos bordados finos.—Encajes y bordados finos y ordinarios.—Casimires ingleses.—Géneros de lana para señora.—Etamines suizas de superior calidad.

Confites Ingleses, Americanos e Italianos

GENEROS, ABARROTOS y LICORES EN GENERAL

Todo a Precios Bajos

JUNTA NACIONAL DE SOCORROS

SOCORROS a las Familias

de los combatientes muertos en las jornadas del «COTO»

Se avisa a estas familias que la JUNTA NACIONAL DE SOCORROS ha acordado distribuir entre ellas los fondos que les quedan.

Despacho en las oficinas del Presidente y Vicepresidente señores don Eladio Prado y don Adolfo Cañas.

San José, 16 de Marzo de 1921.

Desde Londres

Inglaterra ha vuelto a ser una Isla

Cuando Blierot atravesó en aeroplano el Canal de la Mancha, algunos ingleses inteligentes comenzaron a pensar que Inglaterra ya no era una isla. Prácticamente, en efecto, una isla es un sitio al que sólo se puede ir embarcado, y Blierot fue el primer hombre que vino a Inglaterra de otro modo. Hasta el día en que Blierot realizó su hazaña, a los ingleses les bastaba dominar el mar para encontrarse a salvo de una invasión, y ni hacían servicio militar obligatorio, ni contraban alianzas ni se preocupaban para nada de lo que ocurría en el mundo. Convencidos de su calidad de isleños, practicaban una política completamente insular. El mundo cambiaba y ellos seguían lo mismo. Así, por ejemplo, cuando se inventó el sistema métrico decimal, los españoles tuvieron que adoptar, para entenderse con nuestros vecinos; pero los ingleses continuaron contando en yardas y en cuarterones. Y así como continuaban contando en yardas y en cuarterones, continuaban también haciendo las patatas sin sal y bailando lo que se bailaba en Inglaterra, como si se tratase de un match de box o de un partido de foot-ball, y sólo unos pocos comenzaron a alarmarse. Luego vinieron los progresos fantásticos de la aviación, y centenares de hombres, repitiendo, como una cosa sin importancia, el vuelo heroico de Blierot. Inglaterra, decididamente, dejaba de ser una isla. Y los extranjeros que estaban aquí, cada vez que veían un aeroplano continental aterrizar en Hemdon, se frotaban las manos de gusto, pensando no sólo en un posible

cambio de la política inglesa, sino también en un cambio del régimen alimenticio insular. En esto estalló la guerra. Era el momento decisivo. ¿Qué haría este país? ¿Seguiría considerándose como una isla, ajena a todo lo que ocurría fuera de sus costas, o se decidiría a intervenir en los destinos del mundo? Como sabe el lector, Inglaterra se lanzó en el conflicto con toda su alma. Al igual de un caracol que sale de su concha empezó a salir de aquí un ejército formidable. La escuadra inglesa hizo prodigios. El Gobierno pactó alianzas y más alianzas. Y, mientras los zeppelins bombardeaban Londres, y los cañones alemanes trataban de acercarse a Calais y los submarinos aparecían de vez en cuando frente a las costas inglesas, nosotros pensábamos que Inglaterra ya no volvería nunca más a considerarse una isla, y que, al final del conflicto, los ingleses tendrían una sensación así como la de que el mar se había secado, y que nada los separaba del continente. Pero yo jamás he visto a Inglaterra tan inglesa como ahora. Los ingleses no sólo siguen creyendo que su país es una isla, sino que, en presencia del extranjero, cada uno de ellos se considera así como si estuviera rodeado de una especie de mar moral. Al extranjero, por su parte, no creo que las aguas del canal le hayan parecido nunca tan hondas como ahora. La guerra, lejos de ayudar a la comprensión de Inglaterra, con el resto del mundo, dejó que la ha hecho poco menos que impenetrable. El caracol ha vuelto a entrar en su concha. Inglaterra, a pesar de la aviación, a pesar de la navegación submarina y a pesar de todo, sigue siendo una isla cuyos habitantes comen y beben y piensan a su manera. Y, así como antes era una isla por pura casualidad geográfica ahora lo es como si dijéramos, de un modo deliberado.

JULIO CAMBA.

El pianista Tovar ofrece su primer concierto a la Prensa

Se trata de un pianista eminente: hijo de México, José Conrado Tovar dará únicamente dos conciertos los días sábado 2 y martes 5 de abril en el Teatro América de esta capital. Invitada la prensa a un concierto privado, tuvimos oportunidad de oírlo en la ejecución de un programa de selecto repertorio. Pudimos apreciar una admirable técnica esencialmente en la ejecución del arreglo de Rigo-



Don José Conrado Tovar

lletto de Liszt y Busoni y en la Rapsodia Mexicana de Corona y Tovar cuya ejecución nos reveló un pianista de escuela; maneja admirablemente la mano izquierda y ejecuta con un dominio pleno del difícil instrumento musical. En la premura de esta nota, mientras nos preparamos a oírlo en mejor ocasión, creemos oportuno señalar a Tovar como uno de los mejores pianistas que nos han visitado en los últimos tiempos. Vaya nuestro aplauso cordial para el distinguido artista de México que hoy nos honra con su cruzada artística.

HOTEL WASHINGTON. Administrado por su Proprietario M. de La Prade. UNICO DE PRIMERA CLASE EN EL PAIS. SE HABLA INGLÉS, FRANCÉS Y ESPAÑOL. DORMITORIOS CONFORTABLES CON BAÑOS FRIOS Y CALIENTES. CUARTOS ESPECIALES PARA AGENTES VIAJEROS. Teléfono Nº 173. Apartado Nº 479.

De San Salvador Nuevo Consúl en Roma

A DIARIO DEL COMERCIO. Marzo 30.—Conde Ludovico de Doriges, nombrado Consúl del Salvador en Roma. —Baudas música tienen asueto por ocho días. —Diario del Salvador publica discurso sobre unión de Centro América, de Henry M. Hill, pronunciado en escuela de diplomacia y jurisprudencia de Washington. —Diario del Salvador.

Zapatillas para baile Sauma e hijos

Vuelven a ponerse de moda las patillas. La Gran Bretaña renuncia a la moda que había impuesto a todos los hombres del mundo que se preciaban de elegantes: la del rostro cuidadosamente rasurado. Los jóvenes londinenses han resuelto dejarse, en adelante, las patillas. La moda de los rostros afeitados fue lanzada en Inglaterra por un periodista, Mr. Richardson, quien en vibrantes artículos combatió lo que calificaba de «vegetación» de la cara. El escritor llegaba hasta transigir con que se usara sólo bigote. Pero los muchachos de Londres emprendieron una gran cruzada contra ese apéndice capilar, logrando conquistar para su causa casi al mundo entero. Ahora las patillas vienen a tomar el desquite. El más orgulloso de ellos será, sin duda, el director de «Le Gaulois» de París, M. Arthur Meyer, cuyas patillas no le han abandonado jamás en su larga existencia.

El Cometa. Taller de Fundición de HIERRO y BRONCE. ESPECIALIDAD EN TRAPICHOS, PALLAS, TUBOS PARA CALERÍA Y CIGARRAS, MUEBLES, BOCINAS, CARRIÓNS, CAMPANAS Y TODO LO CONCERNIENTE AL RAMO. Cincuenta años al Sur de la Cafetería de Chasse, Cuarta de Moras.—SAN JOSÉ. APARTADO Nº 239. MARTÍN Y MEDINA.

POR ESOS MUNDOS

Se habla de una base naval en La Liberia

Comunicación de Madrid que allí circulan rumores de que la república de Liberia cederá a los Estados Unidos una base naval sobre la costa oeste de África a cambio de un empréstito que C. D. B. King, presidente de Liberia ha venido a negociar a los Estados Unidos. Al comentar la materia, el «Nuevo Mundo» diserta acerca de la posición de las colonias españolas a lo largo de la costa africana si tal proyecto se lleva a cabo. Arguye el periódico que tal empréstito sería el primer paso para establecer los Estados Unidos en suelo africano y sugiere que, debido a su posición peligrosa, la Guinea española, Río de Oro y Fernando Po, podrían ser vendidos con ventaja para los Estados Unidos. Como alternativa de tal venta el periódico dice que sería bueno preguntar de donde parte el referido acuerdo porque a las posesiones españolas de allí quedarían indefensas si se estableciera una base naval en Liberia y España mantendría su soberanía solamente con permiso de Washington.

La competencia del comercio alemán en América Latina

Según informe publicado por el departamento del Comercio de Washington, comienza a hacerse sentir la competencia alemana seriamente en toda América Latina. En la República Argentina la quinacalla se vende actualmente a precios de 15 a 30 por 100 más baratos que los mismos productos de América. En Chile, el número de viajeros de comercio alemán aumenta rápidamente. Ofrecen especialmente cubiertos plateados, cuchillería y vajilla esmaltada a precios que hacen imposible toda competencia. En Méjico, los alemanes hacen enérgicos esfuerzos para recuperar el puesto que ocupaban antes de la guerra.

Van desapareciendo los caballos en la ciudad de Nueva York

Va disminuyendo el número de caballos que se ven por las calles de esta ciudad. El departamento federal de Agricultura de los Estados Unidos ha publicado hace poco una estadística demostrativa de ese aserto. En 1916 había en Nueva York 128,000 caballos; en 1917 se registraron 96,000; en 1918 la cifra ascendió a 80,000 y en octubre de 1919 a 70,000. Actualmente su número asciende aproximadamente a 50,000.

Un cambio de nombre

Comunican de Madrid que el teatro llamado Coliseo Imperial ha cambiado de nombre, y se llamará ahora Pérez Galdós, en honor a la memoria del gran escritor.

Luis Benvenuto, primer Ministro Uruguayo en Centro América

El día 30 de enero fue aprobado en el senado de Uruguay, el nombramiento del señor don Luis Benvenuto, como ministro de su país en Cuba, Colombia, Venezuela y los demás países de Centro América. El distinguido diplomático emprendió su viaje a continuación, organizando su gira en la siguiente forma: En febrero estará en Venezuela, en marzo permanecerá en Colombia, en abril hará su visita a Cuba y después pasará a Costa Rica para emprender la gira por Centroamérica. El señor Benvenuto es una persona culta, que tiene grandes proyectos para las repúblicas de Centroamérica. Su principal deseo será establecer un acercamiento entre los maestros de todos los países del continente americano, para laborar en pro del progreso de la enseñanza.

El centenario de la invención de los cuellos planchados

La ciudad de Troy, en el estado de Nueva York, ha celebrado al primer centenario de la invención de los cuellos postizos para hombres. La innovación fue llevada a cabo en 1819 por mistress Hannah Montague, esposa de un herrero de la ciudad de Troy. Antes de esa época, los cuellos iban siempre unidos a las camisas. En la actualidad Troy cuenta con veinte establecimientos, que fabrican millones de cuellos postizos al año. Sólo uno de esos establecimientos utiliza más de 200,000 metros diarios de tela en la fabricación.

Empréstito brasileño en el extranjero

Comunicaciones recibidas de Amsterdam, Londres y Nueva York, dan cuenta que en aquellas ciudades acaba de cubrirse totalmente el empréstito contratado por el estado de San Paulo, por la suma de 30,000,000 de dólares.

Se sale de madre el río Mamre

Desbordóse el río Mamre inundando toda la región de Moja Trinidad. Los perjuicios causados por la inundación son enormes, habiendo quedado millares de personas sin abrigo. Faltan detalles del suceso.

No se ha encontrado ningún remedio para la enfermedad del sueño

No se ha encontrado ningún remedio para la enfermedad del sueño, según el informe rendido por el Ministro de Sanidad, como resultado de una investigación sobre dicha enfermedad en el mundo entero. Según el informe, los casos de la enfermedad son más frecuentes en casi todos los países, pues en los días transcurridos de este año se cuentan 402 casos, en 268 que se registraron en los dos primeros meses del año de 1920. Las defunciones en Inglaterra fueron 318 durante el 1920. El Ministro de Sanidad recomienda el aislamiento y un cuidado especial en los casos de la enfermedad. Se ha declarado que dicha enfermedad no tiene ninguna relación con la influenza o con la epidemia de hipo.

Crisis política en Inglaterra

«The London Times» dice la retórica de A. Bonar Law del Gabinete británico ha creado una crisis política de primera magnitud. Otros periódicos, aunque menos enfáticos en sus declaraciones, están de acuerdo en que la Renuncia de Bonar Law ha de causar efecto considerable en la política, debilitando, probablemente, al Gobierno de coalición. Se dice que ningún sucesor de Bonar Law podrá llevarse tan bien con el jefe del Gabinete, Mr. Lloyd George. «The Graphic» dice que si Mr. Lloyd George se ve obligado a trabajar con persona que no sea de su agrado es probable que imite a Bonar Law, en retirarse.

El Vaticano se dirige a los niños católicos

Los documentos pontificios que acaban de llegar han hecho conocer a la mitra la Encíclica Papal «Annus iam plenus», en la cual su Santidad Benedito XV, se dirige a todos los Niños del mundo católicos implorando su ayuda en favor de los millones de pequeños que resultaron huérfanos después de la gran guerra europea. «No parece acaso», dice la Enciclica, que los niños abandonados en remotas regiones tiendan a sus pequeños hermanos en Cristo sus manecitas suplicantes, mostrándonos una cuna en donde el hambre otro niño sea pequeño?» Hace su Santidad especial recomendación a los prelados para que por medio de pláticas, conferencias, etc., expliquen a los niños católicos que se trata de llevar a cabo una santa obra y les sugiera que contribuyan al alivio de sus penas.

La peste bubónica en Puerto Rico

Venticuatro horas después de haberse descubierto tres casos sospechosos de peste bubónica, se ha anunciado oficialmente la existencia de un caso real de esa enfermedad. No ha habido nuevos sospechosos. La legislatura ha votado un crédito de \$ 200,000 para combatir la plaga y mejorar las condiciones de la ciudad.

La electrificación ferroviaria en Chile

El consejo ferroviario ha decidido prorrogar hasta el 30 de junio la apertura de las ofertas para la electrificación de la primera zona ferroviaria.

Francisco Villa sigue buscando sus tesoros

Viajeros procedentes de Torreón, han manifestado que Francisco Villa, seguido de un respetable contingente armado, se halla registrando cuidadosamente las montañas y serranía de Durango en busca del botín enterrado allí durante el período de sus largas campañas.

Mueren en Washington anualmente 20,000 niños por accidentes

La Cruz Roja ha puesto en claro que anualmente pierden la vida 20,000 niños hasta la edad de 14 años debido a accidentes. De cada mil niños muertos, 344 son víctimas de accidentes; 157 entre las edades de 5 y 9, y 177 entre las de 10 a 14. Las estadísticas de 1919 demuestran que mueren más niños por accidentes que por enfermedades epidémicas, siendo este el porcentaje: accidentes, 17.7; epidemias, 7.1. 60 por ciento de las muertes es debida a los vehículos.

Japón estudiará la inmigración al Brasil

Se encuentra en el Estado de San Paulo, una misión enviada por el gobierno nipón, para estudiar las ventajas que ofrecerá el país, a la inmigración japonesa.

Una desaparición misteriosa

Algunos diarios señalan la desaparición misteriosa del Comandante Lambesi, oficial a las órdenes del Príncipe Jorge de Grecia. El señor Metaxas, Encargado de Negocios de Grecia en París, a dado cuenta de sus temores a las autoridades francesas, por creer que el citado Comandante ha podido ser víctima de algún crimen.

El traslado del Cid

Los restos del ilustre don Rodrigo Díaz de Vivar, acaban de ser exhumados en Burgos, y trasladados a la Catedral de aquella ciudad con gran pompa y solemnidad. Como es sabido, los restos del Cid Campeador reposaron durante luengos siglos en el Monasterio de San Pedro, donde fueron trasladados desde Valencia por su esposa, la heroica doña Jiména, al ocurrir su fallecimiento en aquella plaza (en 1099), poco después de haberla conquistado el poder de los moriscos y estando todavía la misma sitiada y defendida por su esposa, que invirtió cuatro años en librarla del poder de los sarracenos.

Un centenario

El rey don Alfonso aceptó la presidencia de la Comisión central de Aviación, que organiza un festival con motivo del centenario de la canonización de Santa Teresa en el mes de marzo.

Estadística anual del comercio del Brasil

Se han dado a la publicidad las cifras estadísticas del comercio sostenido por el país durante el año 1921. Las importaciones alcanzaron a la suma 2,078,046 contos y las exportaciones a 1,752,047 de contos.



El Enemigo del Dolor

Linimento de Sloan. El matador los verdaderos para todos. Millares y millares de personas en todo el orbe lo han usado y recomiendan contra los dolores neurálgicos, reumáticos, de muelas, de cintura, de espalda, del cuello, de los brazos. Y todos le están agradecidos, pues les ha librado de amargos días y tenebrosas noches, cuando al retirarse se revelaban en la cara fatigados por un dolor acerbio, o conciliaban el sueño repetidas veces, para ser ahuyentado otras tantas por un dolor ligero, pero tenaz, ensayando.

Linimento de Sloan

Encuétrase en Méjico el retrato del padre Florencio Castillo.

La fruta todo lo cura

De todos los alimentos que consumimos, la fruta es indispensable para el mejor para purificar el estómago y lavar los intestinos. En Sur América tiene este régimen muchos partidarios los cuales aseguran que puede comerse la fruta que se desea, y que significando el tratamiento unos cuantos días, se obtiene mejores resultados para expulsar la bilis, con el uso de tales purgantes o laxantes. No hay nada mejor que combata la toxicidad de este producto de nuestro organismo como la fruta bien escogida y madura. Los neurasténicos declarados que se han sometido al régimen durante un espacio normal de tiempo han obtenido resultados excelentes. De las tres comidas del día, en las principales, solo tomaban frutas variadas y en la otra comida añadían carne nada más. Con este régimen refrescante consiguen que desapareciera la crisis biliosa, casi por completo, al cabo de unos cuantos días. Así, pues, ya lo saben nuestros lectores; naragans, mabens, zapote y toda fruta de la estación a todo pasto, como el tratamiento es fácil de seguir y no tiene nada de desagradable.

Repostería

Biscuit Glace. Por cada ocho yemas de huevo se pone un cuarto de litro de leche muy pura. Se prepara un jarabe tomando 400 gramos de azúcar y medio litro de agua, se pone al fuego, y cuando hierva se echa en un cazo en donde se tendrán las ocho yemas y se agita fuertemente con el batidor hasta que se espese que es cuando se levanta el batidor y queda la pasta que se desprende de él bien marcada encima de la que queda en el cazo. Se mezclan entonces las claras muy batidas, se perfume y se echa en el molde. Téngase presente, y esto es de importancia, que los moldes han de estar bien limpios y puestos de antemano en el cubo con hielo, y que la boca del molde ha de taparse con un papel untado de aceite, procurando que el agua no llegue al borde superior del molde, pues tomaría sal y se echaría a perder. Necesita estar dos horas por lo menos para que quede bien helado. Cuando haya que sacarlo del molde para servirlo, sumérgase el molde en un cubo de agua solo el tiempo preciso de entrar y salir; séquese con un paño para que no conserve agua, dese un golpe seco encima de una mesa o de un madero, póngase el dedo debajo y acompañese a la fuente que se tendrá al lado.

LA PARRA de LUCAS OLIVARES

ACABA DE RECIBIR LAS SIGUIENTES MERCADERIAS: Salchichón, Tocinete y Jamón. Vicks. Vinos de la casa Hijos de Antonio Barceló. Anisado Seco y Escarbolado. Recostituyente Sausón propio para enfermos. Un sortido variado de confites Venchi. Café Tres Estrellas de Marcell. Servicios para Bodas y Bautizos.

LA VENCEDORA FABRICA DE JABONES DE TODAS CLASES

MONTADO CON TODAS LAS MEJORES MODERNAS. Ofrece a todo el comercio de la República, las mejores clases de jabón y los precios más económicos. Pida nuestro Jabón Veteado marca «Victorias», que es mejor que todas las clases similares importadas y mucho más barato. Administrador, CARLOS SOLER. Apartado 1054 SAN JOSE Teléfono 123

Cruz Roja Costarricense (CONVOCATORIA)

Con el fin de reorganizar y darle forma estable a la «Cruz Roja Costarricense», se invita a todas aquellas personas que en alguna forma han demostrado interés por la Institución o sientan por ella simpatía, a los señores miembros de la Junta Nacional de Socorros de 1920 y a los que formaron la «Cruz Roja Costarricense» en esa misma fecha, a una Asamblea que tendrá lugar en las salones de la «Cámara de Comercio» el día 31 del corriente a las 20 (8 p. m.). Eduardo Castro Sabido, Roberto Brenes G., Federico Mora, Dr. M. Figueres, Dr. F. Cordero, Dr. R. Moreno C., Dr. Solís Núñez. San José, marzo de 1921.

ACEITE MARTI EL PREFERIDO por las personas de BU'N GUSTO. PRUEBELO le gustará más y le costará menos. PIDALO EN TODOS LOS ESTABLECIMIENTOS. DEPOSITO PR MAYOR ALSINA y PEREZ MARTIN IMPRENTA ALSINA

TELEGRAMAS REZAGADOS en la Oficina Central de Telégrafos

Table with columns: PROCEDENCIA, FECHA, DESTINATARIO, MOTIVO. Includes entries for Quezaltenango, Pantarenas, Limón, Fumarezas, San Joaquín, New York, Tibás.

GANGA. En las Juntas de Abangares se vende una casa grande para habitación y comercio y un potrero de 45 manzanas, todo muy barato. Para informes dirigirse a don Manuel Seba en las Juntas de Abangares o a Tobias Vargas C. Teléfono No. 344 "LA LUZ" Apartado No. 658

Notas paraisienses

Baile social. El 2 de abril, en casa de don José Angel Coto, se verificó un baile social en celebración del matrimonio de la gentil y bella señorita Zoila Avendaño con el agricultor don Napoleón Solano. Los dos gozaron de mucha simpatía en este pueblo. Una orquesta dirigida por don Roberto Rodríguez amenizará dicho acto. Semana Santa. Este año se verificaron las fiestas de Semana Santa con mucha pompa; lo único que lamentamos es el estado en que han dejado las imágenes al retocarlas, pues para eso se necesitan personas bien entendidas; lástima que no las arregle un escultor para que queden perfectas y no con esos colores tan resaltados. Escuela. Ya dieron principio los trabajos en la Escuela, pues los pobres maestros trabajan muy incómodos. Gracias a los esfuerzos del Presidente de la Junta, que trabaja con ahínco en la construcción de dicho edificio. A don Adriano no se le ve cansar. El sudor le corre, como un asnesito. Personal Docente. Este año docente el personal docente de la siguiente manera: Director, el profesor don Ramilo Navarro. Maestro de V grado, profesor don Vicente H. Bianchini.

AVISAMOS a los FUMADORES. Que se hallan de nuevo de venta en todas las Cantinas LOS POPULARES CIGARRILLOS TURCOS "HASSAN" CON BOQUILLA DE CORCHO A 75 cts. el paquete Republic Tobacco Co.

FUERE SOLO PUROS "Diplomático" de B. A. GONZALEZ & Co. CIGARCOS

